

Voici déjà venu, pour cette année 2016, le dernier numéro de notre *Revue Médicale de Bruxelles*. A nouveau, cette année nous a permis de mettre en évidence de nombreux travaux issus de membres de notre Université et d'ailleurs, dont les noms sont repris dans l'index en fin de cette revue. Je profite de l'occasion pour remercier tous les experts qui se sont attachés durant cette année à relire scrupuleusement les nombreux manuscrits qui nous ont été soumis, et sans qui nous ne pourrions fonctionner comme une revue scientifique digne de ce nom. Je remercie également tous les auteurs pour la qualité de leur travail et je les encourage, ainsi que ceux dont les textes n'ont pas été retenus, à poursuivre leur activité scientifique, base essentielle et primordiale à l'élargissement de notre savoir médical.

L'évaluation critique a une importance considérable en médecine, permettant de confirmer ou d'infirmier les conclusions d'études antérieures. Dans ce numéro, vous pourrez lire une étude rétrospective s'attachant à déterminer l'applicabilité de critères diagnostiques pour la maladie d'Alzheimer, et en particulier l'intérêt de paramètres biologiques. Cette étude a toute son importance pour notre société actuelle, vieillissante, dans laquelle les pathologies démentielles prennent une importance croissante mais dont les étiologies sont nombreuses (maladies dégénératives, vasculaires, métaboliques...) et pour lesquelles des traitements spécifiques sont disponibles ou le seront probablement dans un avenir rapproché. De même, dans une forme d'étude d'implémentation, le rôle et l'impact de la chimiothérapie d'induction avant chirurgie du cancer mammaire ont été revus. Face à l'augmentation de cette approche thérapeutique, l'évaluation de son applicabilité dans des populations non incluses dans des essais cliniques et traitées en routine, apporte une information majeure pour la pratique clinique.

Deux articles de synthèse s'attachent à des pathologies relativement peu connues. Le problème du

réveil post-opératoire chez les enfants justifie une attention particulière de l'anesthésiste. Dans le contexte des pathologies ostéoarticulaires, fréquentes dans nos populations, les auteurs de la revue nous montrent que la camptocormie, une affection touchant la musculature est une pathologie probablement sous-diagnostiquée et dont la prise en charge devrait néanmoins être la plus précoce possible.

Trois cas cliniques auront l'originalité de nous présenter des situations rares ou particulières dans leur expression. Face à des troubles du comportement chez une patiente atteinte de troubles psychiatriques, il convient toujours de rester attentif et de penser à des problèmes surajoutés dont une intoxication médicamenteuse. La prise en charge de tumeurs rares peut s'avérer complexe. Nos collègues, sur base d'un exemple vécu, nous présentent une approche thérapeutique chirurgicale des cancers du kyste du canal thyroïdienne. Le 3^e cas clinique nous rappelle que des pathologies fréquentes sous les tropiques peuvent constituer un défi diagnostique du fait de leur rareté sous nos latitudes.

Il convient de se rappeler que le temps passe et que nos collègues et amis nous quittent plus tôt que nous ne le désirerions. Un dernier hommage leur est rendu au travers des *In memoriam* publiés en cours d'année ou dans ce numéro.

En cette fin d'année, nous accueillons également notre nouvelle secrétaire, Mme Elena Kremer qui se fera un plaisir de recevoir vos manuscrits et de répondre à vos questions.

Je tiens à conclure en vous souhaitant d'excellentes fêtes de fin d'année et en espérant vous retrouver nombreux en 2017, fidèles lecteurs de la *Revue Médicale de Bruxelles*.

T. Berghmans
Rédacteur en Chef